
最近，我的

微信朋友圈里多

了四五个“记者

自媒体”，来自

平面媒体和电视

媒体的记者同行

们直言这是一种

尝试。其中一位

取名“曲解直

说”的人民日报

记者开篇明义：

“对社会现象特

别是传媒现象，

有感而发随便说

说，相当于导语

或者编后。”

这一年里，

微信用户规模飞

涨以及微信公众

平台本身的精准到

达特性，使得微信

成为一个天然的媒

体平台，很多媒体

人从微博等其他平

台迁移，在微信上

做起了自媒体———“一

对多，自广播”。诸如

“罗辑思维”、“云科

技”、“滤镜菲林”、

“深夜谈吃”“她生

活”女刊等。他们善于表

达，有自己对行业的独特见

解，有个人的写作风格，在

行业中有一定的号召力，可引发粉丝持续围观。

这期间，程苓峰的“云科技”账号收到唯品会、

搜狐等公司发来的广告订单后，刺激了同行群体。

“鬼脚七”在芦山地震发生后，以每天 !万的价格连

卖了 " 天广告，被业界看做商业化的尝试，这让

许多自媒体人感到兴奋。

但是，随着不久前微信 #$% 正式发布，

令无数“自媒体”们当头一棒，更感觉前路

艰辛。众多公众号被折叠在“订阅号”

区，展示推广的效果大打折扣，换句话

说，所有的自媒体推送内容变成了二级

页面。按照一般的规律，一级页到二级

页在网站中会有几何级的流量下降，

而在微信中，至少也会降低 #%&以

上的打开率，这对整个领域本来就

不高的点开率———'%&左右而言，

是雪上加霜。

自媒体人尝试新传播工

具，值得鼓励。但是，在当前

微信新环境下每天花两

三个小时提供精致的内

容并长久运营，更

需要坚持。对于微

信自媒体的未

来，我们谨慎

乐观。
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———“名家话北京”栏目背后的故事

本报记者 宦 佳

《焦点对话》传播网络
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经过一段时期的紧张筹备，- 月 '. 日，
以全面展示首都北京风貌为主旨的“北京时
间”专版正式与广大读者见面。其清新疏朗
的版式，活泼大气的内容受到读者广泛好
评。其中的“名家话北京”栏目更受到人们
的关注，至今推出的 /期均反响良好，人民
网、新华网、中国网、中国文明网、中国经
济网、中国日报网、凤凰网、星岛财经网、
网易、搜狐网等多家网站进行了转载。

精心选择名家大家

“要响亮、要特色、要有包容性！”这是
“北京时间”的整体基调，也是在每次确定
选题时始终坚持的标准。为了更好体现这座
四方城的文化底蕴，向广大读者传递出北京
的精气神儿与号召力，“名家话北京”栏目
抓住“名家”和

“北京”两个关键点，希望通过北京学界、
政界、文化界的名人名家，说北京新事、谈
北京变化，将新北京的魅力与老北京历久弥
新的韵味有力地整体呈现出来。

栏目以舒乙先生的 《期待重现香山寺》
为开篇，后又刊登了苏叔阳、王蒙和孙玉玺
0位知名人士的随笔。以名家对北京的变化
所作的随笔为载体，展现北京新风貌，这个
独特的定位使得该栏目一经推出便受到广泛
关注。

视角独特内容详实

每个人的眼中都有属于他自己的北京。
尽管北京城里名人名家不少，但要选择出符
合栏目要求、且能创作出合适文章的名家却
并不好找。栏目定

位确定了之后，编辑和
记者开始寻找符合条件
的名家，并通过查阅他
们的经历、作品等来判
断是否适合成为这一栏
目的作者。

第一期刊登了中央
文史馆研究员舒乙先生
的 《期待重现香山寺》、
第二期则是著名剧作家
和诗人苏叔阳先生的
《最爱天坛圜丘台》。两
篇文章都将目光放在了
北京历史古迹与著名景
点上，一来这些景点本
身代表着北京独特的历
史与文化，二来这些名
家对于这些古迹的深沉
情感更容易引起广大读
者的共鸣。第三期作家
王蒙的 《守望老北京的
文化记忆》 和第四期外
交官孙玉玺的 《北京巨
变说忧喜》，则写出了作
者本人对于北京近年来

城市变化的欣喜或忧虑，引人深思。
“文化不是零和模式。”王蒙对于现代性

与传统民族文化之间的相互依存关系的看
法，发出了当今社会不可多得的理性声音。
在王蒙看来，现代文化引领，不应该是对传
统文化的破坏和抹杀，而应该是在现代观念
下尊重历史，保护文化，保护特色、保护文化
遗产。这种观念也正是我们希望借由“名家话
北京”栏目传递给读者的。他在我们选登的
《守望老北京的文化记忆》 一文中，为北京
城市变迁中的胡同、餐馆、老字号等代表着
北京文化记忆的元素的保留而一力呐喊，
给市政规划与文化传承方面带来了
许多有益的思考与建议。

一位土耳其诗人说过，“人生有两件
东西不会忘记，那就是母亲的面孔和城市
的面孔”。母亲的面孔之所以不会忘记，是
因为其中蕴含着无限的情感与依恋；城市
的面孔之所以令人无法释怀，是因为其中
承载着深邃的精神与文化。

一座城市，必然有许多属于这个城市
的独特记忆。而要真正展现这座城市的
底蕴与魅力，就离不开城市的历史典故，
风土人情，甚至街头巷尾的闲谈，文人
骚客的诗篇。正如 '%%% 个人眼中有
'%%% 个哈姆雷特，每个人眼中也有每
个人属于自己的北京。然而这一千、
一万个北京放在一起，就是所有人共
同生活的当下，更是所有人寄托希望
的未来。这是城市的美，也是北京
的魂。

将名家与城市两个元素紧紧地
结合起来，使得我们在忙碌生活
其中的同时，能够跟随名家笔下
灵活生动的文字，重新关注北
京的“新”与“变”，从中领
略 这 座 城 市 的 “ 古 ” 与
“韵”，这是我们希望通过
“名家话北京”这个栏目
能够实现的目标。希望
海内外读者能够通过
这个栏目，和我们
一起，见证美丽
北京的发展
变化。

陈桂清

古韵之中体会“新”“变”

一篇稿件的诞生，从开始孕育到怀胎十月直到最后的呱呱坠地，每个编辑都如
母亲般倾注了大量心血。而关键的“孕育”过程发生在每天下午的选题会上。

策划充分

今年下半年，随着海外网（111$2341345,)$65）浏览量的日趋增长，增加独家
原创内容，突出海外网特色成为日益紧迫的任务。每场策划会，就如一场迅疾的
“头脑风暴”，部署落实海外版编前会的选题，梳理全天有价值的新闻。

前段时间，虐童案集中爆发，成为舆论关注的焦点。在策划会上，有人提出，
可就此做一次报道。各频道立即做出响应：时政频道从社会影响方面入手，国际频
道从中外儿童保护制度对比方面着眼，文史频道以社会救助为切入点，华人频道以
海外收养中国儿童事件作为补充，同时，视频部门也做出节目录制计划，标题拟定
为《儿童之殇，谁之过》。

每场策划会，都是一次精彩的“百家讲坛”。“真理越辩越明”，在讨论的过程
中，有争执，有碰撞。而报道方案，就在“火花”中百炼成钢。李某某案即将宣判
前，时政频道准备邀请著名律师和教育专家就此进行访谈。在选题策划会上，就采
访提纲细节产生了不同意见。视频负责人认为：“可以在视频中加入街头采访的部
分。”而文字稿负责人认为：“街采可能时间不够，无法保证及时出稿”。双方你来
我往，好不热闹。最终，经过权衡，决定将这两个方案合二为一，以普通网友的视
角向专家提问，丰富了采访的内容。

采访详实

就这样，经过策划会的孕育，一篇篇稿件，在海外网编辑的呵护下开始了“十
月怀胎”的过程。

长期以来，中纪委给公众的印象一直有几分神秘。但近期中纪委去神秘化、增
加透明度的步伐越来越快。海外网时政频道抓住关注热点，推出《中纪委，离我们
近了》一文，梳理了从各大网站设置网络举报专区，到中纪委开通纪检网站的历
程，表明了中央严惩腐败的决心。该文的作者表示，在写作的过程中，他一直力求
“接地气”，用贴近普通网友的视角，去关注这个事件。“我希望，用一些细节去打

动读者，用详细的数据
去反映事实，用平实的语
言增强可读性。”

近期留学生群体被广泛关
注，海外网华人频道多方采访，
完成 《五味杂陈———还原留学生
真实生活》 一稿，从出国动机、日
常生活、情感世界和就业去留等多个
方面，以留美博士张应希的故事为切入
点，描绘出一幅留学生的立体肖像画。在
采访过程中，与国外的时差和距离的问题摆
在了编辑的面前。于是，视频和书面方式并
举，邮件提问、微信采访等措施并用。同时，
编辑采访了留学生在国内的家人，从他们口中得
到了大量的一手材料，从另一个侧面展现了留学生
的成长历程。
《德国大选不以中国做文章因对华政策整体稳定》

一文出自海外网国际频道主编之手。时值德国大选结
束，默克尔再次当选总理，根据上级领导的部署，要对
此予以关注。但是这次他没有跟往常一样拿出犀利的“猛
评”，而是给网友讲述了几个小故事，用有趣的叙述，将默
克尔为何能成功连任，以及此次选举中为何不拿中国“说事”
解释得清晰明了。

有同事读完此文后，觉得与作者以往文风相左。问其缘由，
他解释道：“其实灵感是在策划会现场找到的。当时有人问，这
默克尔都当了几届了，德国能允许这么多次连任？她一而再、再
而三当选，德国老百姓不看腻了？听完之后，我觉得既然有这样的
疑问，就有更多的读者会关心这些问题。”

经历了“孕育”和“怀胎”，终于迎来了“婴儿”的呱呱坠
地。它是否聪慧？是否受人喜爱？读者的关注是最重要的评判。
《儿童之殇，谁之过》 一经推出，就引起了读者强烈共鸣，有

网友在微博留言说：“真的是应该关注一下那些施虐的母亲。她们的行
为自会受到法律的惩罚，但如何避免这些事情以及以后如何帮助这些
孩子才是更关键的事情。赞同此文观点！”另外，多数网友认为，视频制
作很有水准，这种全媒体的报道模式更加直观，令人眼前一亮。
《五味杂陈———还原留学生真实生活》 发布后，点击量一路走高，

也有留学生在海外网官方微博和唐人街社区分享自己的留学故事，达到
了较好的传播效果。

而《德国大选不以中国做文章因对华政策整体稳定》 一文，被中国
日报网、中国台湾网、新民网、搜狐网等网站转发，扩大了海外网的品
牌影响力。

领略权威解读，传播中国声音，服务全球同胞，在您的支持下，海外
网将与与读者相伴而行，奉上更精彩独家、更清新视角的报道，一起打造
新版“海外 7)*+,”。 （作者系海外网华人频道编辑）

反应热烈

《海外网焦点对话》栏目是海外网视频频道首次重磅推出的原创网络视频访谈节目。节目围绕“关
注时事报道，聚焦热点话题”的主旨，邀请在不同领域有影响力、知名度的嘉宾来到海外网精品演播
室，对一些人们高度关注的热点事件、热点话题进行解读，并对广大网友的提问做出回答。

近期，海外网视频频道针对《焦点对话》栏目的特点，关注了几大热点话题。节目播出
后，在社会上了引起了很大的反响。

-月 0日，海外网推出第一期 《焦点对话》 访谈节目“专家解析二十国集团领导人
（8!%）第八次峰会”（请扫描二维码!"），邀请了中国现代国际关系研究院世界经济所

所长陈凤英和中国社科院世界经济政治所全球治理研究室副主任黄薇就
8!%峰会如何破解增长难题、9:;份额改革能否取得实质性的进展、本次
峰会有哪些看点以及能否取得丰硕成果进行了专业的解读和展望。

-月 '"日，海外网推出第二期《焦点对话》访谈节目———专家解析
台湾“关说”案（请扫描二维码#"），邀请中国社科院台湾研究所的学者陈
桂清、王治国就台湾“立法院长”王金平涉嫌司法官说一案引爆台湾政坛，
并与台湾地区领导人马英九展开快速“攻防战”的源起等问题进行透彻
的解析。

-月 <"日，备受关注的李某某等人强奸案在北京市海淀区法院进
行一审宣判。当日下午，海外网推出第三期 《焦点对话》 访谈节目
“从法律审判角度和教育的角度看李某某案审判”（请扫描二维码$"），
邀请了北京市岳成律师事务所主任岳运生和中国青少年研究中心青年
研究所副所长邓希泉从法律的审判和教育的层面进行深入解读。

-月 !.日，海外网视频频道针对近期出台的 《最高法和最高检
关于办理利用信息网络实施诽谤等刑事案件适用法律若干问题的解
释》（请扫描二维码%"），邀请全国著名律师岳成做客海外网演播室，就
“网络谣言入刑”，以及部分网友关心的话题进行了详细专业解读。

这几期视频节目一经推出，都获得不俗的点击率，网友纷纷留
言表示，专家有针对性的解读，既及时，又解惑。

（作者系海外网视频频道编辑）
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海外网主持人采访岳成律师

岳运生


